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上海新闻

电影《阿凡达》中，主角可以通过脑机接

口技术展开一场跨星球的对话与探险，这让

科幻迷们为之向往。

12月6日至7日，由天桥脑科学研究院

（TCCI）与BCI协会联合主办的国际脑机接口

大会在上海召开。这一国际顶级学术会议在

创办25年后首次落户亚洲。会场外，一只科

技感与未来感十足的智能仿生手，吸睛无数，

仿佛在告诉人们：脑机接口，已从实验室走进

现实。

脑机接口，目前发展状况究竟如何，又有

哪些前沿进展？记者从这场吸引了400余位

全球科学家、临床医生和产业界人士的大会

上，找寻答案。

生命与器件的有机融合
众所周知，大脑好比人体“指挥所”，对身

体的感觉运动和反射活动起到控制作用。

脑机接口是在人或动物大脑与外部设备

之间创建直接连接，实现脑与设备的信息交

换。科学家解释，其作用机制是绕过外周神经

和肌肉，直接在大脑与外部设备之间建立全新

的通信与控制通道，通过捕捉大脑信号并将其

转换为电信号，实现信息的传输和控制。

大会演讲环节介绍，20世纪50年代，研

究人员就开始使用脑电图记录人脑的电活

动；1960年，研究人员发现人脑的某些活动可

以通过EEG信号直接控制——这，便是脑机

接口技术的雏形。然而，由于彼时技术限制，

脑电信号的采集和处理都非常困难，导致研

究进展缓慢。近年来，随着人工智能技术飞

速发展，脑机接口技术插上了AI的翅膀，开创

了新纪元。

“根据是否需要侵入到人体内部，脑机接

口可以分为侵入式和非侵入式两种类型。”中

国科学院上海微系统与信息技术研究所副所

长、脑虎科技创始人陶虎表示。长期以来，他

专注将我国传统材料——蚕丝应用于脑电极

的植入，只要打一个不到1毫米的微孔就可以

顺利植入。

“显而易见，侵入式对大脑有伤害，所植

入的东西越小、越软，伤害就越小。”陶虎告诉

记者，大洋彼岸，马斯克选择了类似“打毛线”

的方法，用机器人通过钢针植入柔性电极，而

后将钢针退出，这样操作的得失也很明了：钢

针强度很大，需要细致规划线路——无异于

一场开颅手术。而蚕丝蛋白从蚕丝中提取而

成，将它包裹在柔性电极后，它的硬度会远小

于血管，其优势在于伤口只需比电极大一点

点就能完成植入。

“信号的物理本质决定了，脑机接口越接

近大脑，采集到的信号质量就越好，调控大脑

的精度就越高，但这也可能带来更大的损

伤。”陶虎解释，因此科学家要克制自己“炫

技”，做好对现有场景与病症的支持——这对

于患者个体，乃至整个产业发展都至关重要。

那么，就技术路径而言，侵入式还是非侵

入式，哪个路径更优？大会上，这个问题讨论

热烈，不过大家给出的答案是：没有“标准答

案”。陶虎的观点颇具代表性：“脑机接口有

不同的技术方向，我觉得没有哪条技术方向

一定代表未来，技术选择应该是开放的。”

临床与健康的广阔天地
毫无疑问，医疗是当前脑机接口最直接、

最主要的应用领域。可以说，最早的脑机接

口便是伴随着医学的困扰而诞生的。

就在一个月前，博睿康医疗科技（上海）

有限公司与清华大学生物医学工程学院洪波

教授团队合作开发的脑机接口产品在华山医

院顺利完成全国第三例、上海第一例临床试

验植入手术。

国际脑机接口大会上，复旦大学附属华

山医院院长毛颖首次披露了患者的恢复情

况，他直言，“效果比我们想象的还要好！”

在毛颖展示的视频中，38岁的董先生举

起手，握住桌上的水杯，拿起并拧开瓶盖，喝

水……这些再普通不过的操作，对于因车祸

导致颈椎错位、已瘫痪4年的他来说，是巨大

的进步了。

发生在董先生身上的奇迹，正是得益于

脑机接口技术的飞速发展。当然，他右手佩

戴的气囊手套，作为脑机接口的体外装置部

分，亦是完成喝水动作的“功臣”。

“在这例手术中，我们首次使用了自主研

发的‘在线时域空域脑功能定位系统’，只花

了3.3分钟，就准确定位脑表面功能区域。”毛

颖教授说，此次手术仅用时1小时40分钟，相

较之前的两例手术，耗时大大缩减，“任何手

术的过程都有从陌生到熟悉的阶段”。现在，

董先生还在康复训练中，治疗团队坚信，随着

不断训练，病人的功能会得到更好的恢复。

记者获悉，手术中使用的脑机接口产品

在上海完成研发和型式检验，也是我国首款

进入创新医疗器械特别审查程序的脑机接口

产品。毛颖告诉记者，脑机接口在临床上的

应用必须基于严格的伦理审核，至于将来这

一技术能发展到哪个阶段，目前下结论还为

时过早，“华山医院团队接下来依然会坚持谨

慎的态度，手术的开展完全取决于技术的进

步，也依托于医生对于神经疾病的更多认

知。”

在国外，脑机接口技术的研究也如火如

荼地开展。洛桑大学医院神经外科医生乔伊

斯林 ·布洛赫团队在啮齿动物模型中，发现脊

髓硬膜外电刺激调节特定神经元群活动机

制，并由此设计出一套可用于人类的治疗模

式，以恢复脊髓损伤或帕金森病患者的行走

和上肢功能……

现状与未来的无限期待
在陶虎看来，上海发展脑机接口技术，天

时地利人和。

“上海三大先导产业人工智能、集成电路、

生物医药的交叉点就在脑机接口。”他说，“科

研团队会用集成电路的方式做脑机接口，需

要电极芯片、系统集成，也需要通过人工智能方

法做大规模的脑电数据对接；同时脑机接口应

用于临床，也就成为了生物医药的一部分。”

他透露，脑虎科技在临床256通道的数

据采集技术已非常成熟，能对一些手部动作、

意念控制外设等举动进行精细解码；语言功

能编解码已覆盖中文全部418个音节及4个

声调，能解读丧失语言能力患者的意图。

“此外，我们还为脑科学研究者提供基础

研究工具，包括多通道柔性电极、高通量神经

信号采集分析系统等。”陶虎补充道。

BCI协会主席玛丽斯卡告诉记者，过去，

全球脑机接口研究社区的互动交流相对有

限；近年来，亚洲脑机接口的高水平成果不断

涌现，与申城研究人员的交流也日益频繁。

在毛颖院长看来，在推进脑机接口技术

的过程中，已然实现了跨学科团队、产研医等

创新生态链上的积极互动，“上海不仅有着极

强的制造工业，在神经科学和计算数学方面

也处于领先地位。如果把这些领域的科学

家、工程师和医生整合起来，形成一个大的平

台，会是一个非常大的优势”。

从全球科学家的交流中，记者可以感受

到，脑机接口研究正迈入新阶段，我国在该领

域的影响力与发展潜力也不断凸显。正如与

会的中国科学院院士蒲慕明所言，“通过神经

网络的重塑实现信息的高效传递，这不仅是

揭示大脑功能的关键，也是开发新型治疗手

段的重要途径”。

脑机接口方兴未艾。不少与会科学家纷

纷表示，当前亟需资源的集中投入，也要避免

在赛道初期的内卷与内耗。

据悉，上海持续深化脑机接口前沿技术

创新与未来产业培育，聚焦侵入式、半侵入式

赛道，重点推进脑机接口产品化、建设共性技

术研发服务平台、推动临床试验与应用示范、

健全产品标准与检测体系、培育产业生态。

同时，支持非侵入式脑机接口产品进一步提

升技术水平和应用规模。力争到2027年，脑

机接口产品在国内率先实现临床应用，帮助

瘫痪、失语、神经性疾病等患者极大改善生活

质量，创新生态初步构建。 本报记者 郜阳

脑机接口 未来加速“植入”现实
上海首例脑机接口植入患者已可在辅助下拿杯子喝水

本报讯（记者 郜阳）12月6日至7日，

国际脑机接口大会在沪召开，这一国际顶级

学术会议在创办25年后首次落户亚洲。

会议期间举办的十余场主题演讲，邀请

了多位国际知名专家，就神经技术、脑科学

与人工智能等前沿领域展开深入探讨。与

会专家重点分享了脑机接口在神经康复、临

床医疗与人类能力增强等方面的创新应用

与突破性进展。

值得一提的是，大会特别设立了青年科

学家论坛单元，为新生代研究者提供了展示

创新思维、分享研究成果的专属平台，进一

步激发创新活力。

大会主办方、天桥脑科学研究院创始人

雒芊芊表示，研究院积极支持脑机接口研究

和产业，除了主办这次国际会议，近年来还

举办了中外院士论坛脑机接口专场、中国神

经科学学会年会“BCI+AI”主题论坛，脑机接

口与哲学研讨会、科幻小说与脑机接口科普

讲座等，吸引线下参会者近2000人次，线上

直播观众近300万人次。同时，研究院与华

山医院合作建立应用神经技术前沿实验室，

支持了脑机接口中文语言解码、运动解码、治

疗渐冻症等多项研究，不少已斩获重要成果。

本报讯（记者 左妍）上厕所、喝水、再上

厕所……每到做作业，孩子就“状况百出”，家

长们对此是不是深有体会？上海市儿童医院

儿童尿频与排尿功能障碍门诊日前开诊，为

患儿精准检测、快速确诊并制定科学的治疗

方案。“以最为常见的儿童遗尿症为例，5岁以

上的儿童如果平均每周至少3次夜间不自主

排尿，且这种情况持续3个月以上，那么就可

能患有儿童遗尿症。”上海市儿童医院泌尿外

科主任黄轶晨表示。

不过，孩子排尿障碍并不单单只有遗尿

这一种表现，对于孩子做作业就爱上厕所，三

五分钟就要去一趟，尿又尿不出多少，家长们

要重视，但不要责备孩子，因为这并非孩子自

己的问题，也不是个别孩子遇到的问题。

7岁的小乐（化名）最近每天要上十几次

厕所，而且经常有迫不及待需要排尿的感

觉。妈妈一开始以为是小乐贪玩没控制好，

但经医生仔细问诊并检查后发现，小乐体内

严重缺乏维生素D。在医生的建议下，小乐

开始每天补充维生素D，并进行适量的阳光

暴露。一段时间后，小乐的尿频、尿急现象明

显减少，他终于可以专注学习了。门诊医生

介绍，小乐的这种情况属于膀胱过度活动症

的典型表现，维生素D治疗膀胱过度活动症

的相关研究已公开发表。而上海市儿童医院

目前作为维生素D治疗膀胱过度活动症的临

床研究分中心之一，也在积极推广相关治疗。

尿失禁也是许多家长关心的问题，尤其

是在儿童中，长期的尿湿裤现象往往会引发

孩子的心理压力和生活困扰。实际上，部分

儿童尿失禁可能隐藏着严重的健康问题。

9岁的小涵（化名）从小就被尿湿裤困扰，

每天不分昼夜地尿裤。家长带小涵到上海儿

童医院尿频与排尿功能障碍门诊就诊。通过

详细检查，结合泌尿系超声和核磁共振成像，

发现小涵左侧输尿管开口异位，根据检查结

果，小涵接受了及时的手术治疗。术后，小涵

的尿失禁症状完全消失，生活质量显著提

升。专家建议，家长如发现儿童出现排尿异

常，应及时带孩子前往医院就诊，大多数排尿

异常患儿均能在及时治疗后有所缓解。

全球专家在沪分享创新与突破
创办25年的国际顶级会议首次来到亚洲

一做作业就三番五次上厕所？
上海市儿童医院儿童尿频与排尿功能障碍门诊开诊

■ 与会专家分享在脑机接口领域的最新进展 本报记者 郜阳 摄


